

PRECIO DE SUSCRIPCION
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
 PAGO ANTICIPADO
 Un número suelto 0'10 pesetas
 =
 Anuncios y comunicados
 Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
 José Tous y de Humbert
 y Librería de la Propaganda Católica
 Redacción y Administración
 Calle Mayor, 41, Felanitx



EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

Sr. Jefe de la Biblioteca Provincial
Palma



DON MIGUEL OBRADOR Y VIDAL

HA FALLECIDO

Habiendo recibido los Santos Sacramentos.

E. P. D.

Su afligida esposa, hijas, hijos políticos, hermanas, hermanos políticos y demás familia suplican a sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones, por lo que recibirán especial favor.

El Rvdmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

REMEMBRANSA Y ACTUALIDAD

Un día vengué en mal'hora a Felanitx un home qui possehit d'unes pessimes doctrines se va atrevi a blasfemà es nom Sant de Deu en públic, devant una numerosa reunió, am motiu de ferse un mitin o cosa parecida dins un des teatros d'aquesta població.

Allá no hi va haver qui s'atrevís a teparli sa boca; ja fos per caurer molt de nou tals paraules, ja per certa temor o curtedat dels oyents, ningú li va respondre com era d'obligació; però lo que no's va fer an aquell acte ho ferem pocs dies después casi tots els felanitxers am grandiosa manifestació de protesta y desagravi an es Deu ultrajet.

Vos ne recordau, bons felanitxers? Que n'hi havia de gernació! que ho varen esser d'entusiastes aquells discursos de dins es pati de S. Alfonso! Llevors si que se vá poder dí que tots anavem a sa processó; no hi havia qui la mirás passar! Es poble de Felaultx va donar una bona prova de que's merexia ostentar an es seu escut es símbol de la Fé, es Cális am s'Hostia Santa.

Fins ara, no hi ha hsgut qui cometés novament tan repugnant felonía en parecida ocasió, axó es, devant un public qui l'escollts; però en camí se senten de tant en tant unes fletomies qu'axecan es cabeyes de punta, unes paraules tant grosseres que donen asco an es qui les sent, y més encara cuant son dones ses qui les escupen per sa seva boca, fata certament per dexar caurer paraules més dolces y suaus.

Es es vici des mal parlar un des més repugnants, sens dupte, perque axí com en els altres, el qu'els comet, se'n amage, més o menos, an aquest se'n avanen encara, ferint els sentiments piadosos y de bona educació des qui los escol-

ten. Ja se sol dir d'un que parla gruxat que es com un carreté, donant entenet amb axó que li falta s'educació per estar els carreters més avessats a tractar am histies que no am persones. Y si aquestes males paraules son blasfemies, axó es, si son insults o agravis a Deu N. S., a Maria Sma. o cualsevol altra cosa Santa, llevors puja molt més de grau sa malicia y estupidés d'el qui tal fá.

Menos mal que entre noltros n'hi ha pocs que's produesquen d'aquesta manera; pero els que hi haja no's merexen mes que es despreci dels altres y que los dexin abandonats a sa seva estulticia y bestialidat.

Per desterrar, idó, de dins es nostro ben volgut poble tan repugnant vici y sobre tot per seguir els concells de S. S. el Papa Benet XV an els Bisbes y d'aquets an els Rectors, el Rot. Sr. Mora, que está continuament donant proves d'estimarmos molt, organiza una «Lliga contra el mal parlar» am sa mateixa forma que s'ha establerta a Palma y a moltes altres poblacions, quina inauguració tendrá lloc el día de L'Assensió, fentse el decapvespre una especi de manifestació o mitin an el Calvari.

Es de esperar y creurer que será molt concorreguda, donant altre volta Felanitx es crit d'alerta a les demás poblacions de Mallorca, y senyalantlos es vertader camí de cultura y religiosidat.

L. PLANAS.

COMENTOS BREVES

Joaquín Costa, premiado

Pues señor, yo bombeé á Dionisio Perez (aquí «tengo los papeles») una y otra vez porque es escritor que lo merece. Pero premiarle por uno

de sus artículos menos cuidados y más abundantes de líneas, innecesarias, para el lector de hoy; porque cuenta lo que Costa nos dijo—un poco mejor dicho y más intensamente y más sintéticamente—nos parece un mal ejemplo para los escritores que acudan al premio «Mariano de Cavia» creado por el pío Director de «Blanco y Negro».

«Porque si montarnos sobre las narices de un genio y hablar de él á todo trapo hace una reputación, no vale la pena de pensar por cuenta propia».

(Palabras del esquisito productor de ideas y culto Catedrático Sr. Colechero.)

Y nada más, por no hacer discante el comentario que anuncio breve.

Mi enhorabuena al Insigne Dionisio Perez por toda su copiosa y respetable labor periodística anterior al premio Mariano de Cavia, en que solo han podido premiarle un bello título: «La Musa de Joaquín Costa».

ALEJANDRO BHER

UN HOMBRE CONVERTIDO EN PERRO

París.—Comunican de Florencia detalles emocionantes y curiosísimos de un suceso desarrollado allí, y que está siendo objeto de apasionadas controversias.

Días pasados caminaban por los alrededores de Crespians un grupo de muchachos. Iba entre ellos uno de veinticuatro años de edad, hombre h reculeo y bravo, de nombre Giacomelli. Al lado de Giacomelli caminaba su perro fiel, acompañando al amo en todas sus andanzas.

El grupo de jóvenes llegó, en su paseo, hasta las viejas murallas de la ciudad, en uno de cuyos lienzos muéstrase a la devoción de las gentes una imagen de la Virgen. Al cruzar ante la

imagen los compañeros de Giacomelli, se descubrieron respetuosamente al uso de su país. Giacomelli, que es hombre irreverente y audaz, burlóse del fervor de sus amigos, y llevando su irrespetuosidad a término extraordinario, tomó entre sus brazos a su perro y frotó el bozal del animalito contra la sagrada imagen.

Repentinamente, y ante el horror de sus amigos, Giacomelli quedó como clavado al suelo, preso de una absoluta inmovilidad. Enmudeció. Los ojos perdieron la visión de las cosas. Parecía el sacrilego su propia estatua.

Pasado el primer momento de espanto, pudieron los otros jóvenes tomar entre todos aquel cuerpo, casi sin vida, y llevarle a su casa.

Para restituir los sentidos al profanador hicieron inauditos esfuerzos. Todo inútil. El cuerpo de Giacomelli no recobraba la vida normal.

Al fin, y cuando ya iba a darse por vencida la ciencia del sabio Dr. Boggi de Flanglia y de algún ilustre compañero suyo, a los que el extraño caso interesaba por modo extraordinario, el sacrilego recobró el uso de sus sentidos. Pero entonces un nuevo prodigio horrorizó a cuantas personas lo presenciaron. Giacomelli no hablaba. Giacomelli ladraba igual que el perro de que se sirvió para profanar la imagen de la Virgen.

El prodigioso hecho ha asombrado a toda la ciudad, tan propicia por su tradición y su ambiente fanático a estas historias milagrosas, y acude a casa de Giacomelli para percatarse de la verdad del suceso.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

En el pueblo de Montuiri, según comunica la benemérita, falleció uno de estos días el vecino Matías Veiny, de 46 años, víctima de la hidrofobia, entre los horribles sufrimientos propios de esta enfermedad.

El infeliz había sido mordido por un perro, hace unos cuarenta días, y según las averiguaciones practicadas, él mismo había dado muerte al animal y lo había enterrado, sin que diera cuenta a nadie de lo sucedido.

—La próxima semana saldrá para Barcelona, Salamanca y Sevilla una representación de la sociedad «Sport Taurino» empresa de esta Plaza de Toros con objeto de proceder al apartado de los doce toros que se tienen comprados para lidiar en Palma este año.

De estos toros seis pertenecen a la ganadería de Miura, la temible vacada que tanta expectación despierta, y los otros seis a la de Carreros, de la cual tan gratos recuerdos se tienen en Palma por el corral que mandó el año pasado.

Los toros de Miura son para la corrida inaugural, que se celebrará el día cinco de junio, encargándose de despacharlos los valientes diestros Freg, Salerí y Algabeno.

—La Junta directiva de la Compañía Aereo Marítima Mallorquina se reunió acordando telegrafiar a su representante y miembro de dicha Junta, don Fernando de España, autorizándole para la adquisición de un hidroavión marca «Savoia» modelo 16.

Esta determinación se tomó teniendo en consideración el dictamen del aviador señor Colomer, quien propone se adquiera este modelo por juzgarlo superior al «Machi» que en principio había sido acordado adquirir.

Adquirido el hidro y después de efectuadas las pruebas reglamentarias, los comisionados, a excepción del señor España, regresarán a Mallorca en el aparato.

DE LA PENINSULA

El proyecto de reforma de la ley de reclutamiento dispone:

La reducción a dos años del servicio activo, ocho años en segunda situación y seis en la reserva territorial.

En caso de guerra, el Gobierno podrá movilizar los reemplazos anteriores a 1912.

Desaparece el sorteo anual.

Todos los mozos se incorporarán el tercer domingo de Febrero.

Los Ayuntamientos fomentarán el voluntariado.

Se obliga al pago del impuesto militar a los padres o tutores de los mozos prófugos.

Los mozos no podrán emigrar sin hacer un depósito cuya cuantía estará en relación con la proximidad del año del alistamiento.

La base referente a la recluta obligatoria para la oficialidad de complemento, exige un tipo de indemnización entre 2.000 y 10.000 pesetas.

—La Federación de Fabricantes textiles en una alocución desmiente la afirmación de ciertos comerciantes de que los fabricantes no rebajan los precios.

Dice que desde el mes de Agosto los fabricantes rebajaron del 40 hasta el 60 por ciento, y a pesar de esto, los pedidos disminuyen de una manera alarmante agravando la situación que entren grandes cantidades de tejidos extranjeros.

DEL EXTRANJERO

Berlín.—En la not. que Alemania ha dirigido a los Estados Unidos sobre las nuevas pro-

posiciones en la cuestión de las reparaciones, se declara que está dispuesta a contraer un compromiso total de 50.000 millones de marcos, pagando en anualidades según la capacidad productiva; emitir un empréstito internacional al tipo del 4 por ciento, tomando parte en él Alemania. El producto del empréstito se pone a disposición de los aliados.

Alemania cooperará a la reconstitución de las regiones devastadas poniéndose a disposición de la comisión de reparaciones.

Pide que queden eliminadas todas las demás obligaciones de Alemania y librados todos los bienes de los alemanes en el extranjero.

—Colonia.—El 5 de mayo comenzará ante el Tribunal de Leipzig la vista de los primeros procesos contra los culpables de la guerra.

Se verán primero cuatro casos interesantes. Un capitán, dos suboficiales y un soldado acusados de haber maltratado a los prisioneros.

También será juzgado un oficial, que empleó medidas de rigor contra los paisanos belgas.

Los debates harán públicos y tomará parte en ellos un representante oficial de la Entente.

SECCION LOCAL

A las diez de la mañana de ayer dejó de existir nuestro amigo el propietario D. Miguel Obrador y Vidal. Una afección bronquial aguda ha logrado en muy pocos días rendir aquella constitución ya de sí delicada.

Perteneciente a una de las familias más distinguidas de la localidad, el Sr. Obrador fué persona influente, consiguiendo ocupar puestos de distinción en la política, en la municipalidad y en sociedades de carácter público y particular. Asumió la jefatura local del antiguo partido conservador, que hoy compartía con otros; desempeñó la primera Tenencia de Alcaldía y actualmente era Presidente del Banco de Felanitx y de la sociedad Casino de Felanitx.

La escrupulosidad minuciosa, el cuidado por menor de los intereses propios y ajenos, fué en toda ocasión el principal distintivo de su carácter, resaltando sobre un fondo de honradez y bondad que era forzoso reconocerle.

Al ser conducido esta mañana su cadáver a la última morada, ha podido comprobarse el cúmulo de simpatías con que contaba el finado.

Nos asociamos al fundado dolor que la prematura muerte del amigo ha producido en su familia, enviándole la expresión de nuestro más sentido pésame.

Acaba de abrirse al público, en la calle Mayor número 22, una nueva Farmacia y Laboratorio regentada por su dueño el joven Licenciado don Pedro Oliver Doménga.

Al ofrecernos dicho señor su establecimiento, nos suplica hagamos constar que lo pone también a disposición del público, tanto para el despacho de fórmulas como para análisis clínicos y demás pertenecientes al ramo de farmacia.

Otro caso de hidrofobia en un perro escapado de un predio inmediato a la población, ha mantenido durante varios días el estado de alarma entre la generalidad de nuestros convecinos. Se vió al perro circular por las calles y cuando los dependientes del municipio quisieron darle caza el animal no pareció. Otro perro que se sabía había tenido contacto con el hidrófobo, aunque sin morderle, fué muerto inmediatamente por su dueño.

Ayer se dió aviso a la autoridad de haber desaparecido otro perro que también se supone hidrófobo. Ni éste ni el anterior no han podido ser muertos todavía.

Para dar importancia y solemnidad al acto de constitución de la «Liga espiritual contra el mal hablar», se ha organizado para el jueves próximo, festividad de la Ascensión, un gran mitin que tendrá lugar por la tarde, en la cumbre del monte Calvario. Harán uso de la palabra el reverendo P. Jaime Rosselló, el abogado D. José Font y D. Jaime Puig.

El martes próximo se celebrará fiesta en el Oratorio del Calvario: a las ocho, misa rezada; a las nueve y media procesión de las Letanías y subida al monte, donde se dirán los divinos oficios con sermón por el Rvdo. P. Jaime Rosselló, haciéndose la bendición de frutos.

El domingo día 8 del corriente tendrá lugar la última de las dos romerías anuales que suben al Santuario de Nuestra Señora de San Salvador.

En los divinos oficios que, según costumbre, se celebrarán en aquel Oratorio, predicará el reverendo D. Antonio Gayá.

La procesión regresará a las cuatro y media, después de cantadas vísperas.

El domingo 8 de Mayo se inaugurará en esta ciudad la serie de ferias que han de celebrarse durante el presente año.

Continúan animados para la compra los comerciantes en almendrán. Actualmente se cotiza en esta plaza a razón de 135'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 23 de Abril de 1921

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 10 concejales. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 17'35 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se autorizó a Gregorio Roig Alou para ultimar la fachada de su casa paseo de Ramón Lull.

Se presentó una relación de individuos que han verificado su prestación personal.

Se autorizó la colocación de un panteón en la sepultura de Bernardino Monserrat.

Se acordó vender el aceite intervenido a razón de 1'50 pesetas el litro.

Se aprobó la proposición del Sr. Prior de la Casa Hospicio y Hospital sobre admitir un donativo y celebrar fiestas en aquel Establecimiento.

Se acordó, conforme está prevenido, que el Secretario del Ayuntamiento acompañe a los mozos y asista al acto de revisión de exenciones ante la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Se aprobó la distribución de vecinos en secciones para el sorteo de los Vocales asociados.

Se acordó que las placas para perros destinados a la custodia de ganados se vendan a 4 pesetas y a 10 todas las demás.

Acordó el Ayuntamiento asistir al acto que ha de celebrarse el jueves próximo con motivo de la fundación de la Liga contra el mal hablar.

Se nombraron peritos para el justiprecio de los terrenos que se expropian a Antonio Sagraera para ensanche de la calle de Pinar.

Se acordó que el maestro albañil perciba como honorarios para señalar alineaciones o rasantos, tres pesetas cuando no emplee más de medio jornal y seis si lo emplea todo entero.

Se nombró una Comisión para estudiar el establecimiento de una plaza en el caserío S'Horta. Y se levantó la sesión.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 11, a 4 pesetas décimo.

SORTEO EXTRAORDINARIO

de grandes premios que se ha de celebrar el 21 de Mayo de 1921

Números que se han recibido en la Administración de esta Ciudad:

364, 7.455, 14701, 24.041, 27313, 27.314, 31.247, 31436, 39.291, 39.292; 40.021 43.280 y 49869.

A 50 pesetas décimo.

SE DESEA VENDER

Una finca rústica, de un cuartón de cabida, con una casita, situada en Els Molins, propiedad de Miguel Mesquida Mestre (a) Texidó.

Para informes dirigirse al apoderado Rafael Oliver (a) Caseta, Juavert 54.

ACADEMIA DE MAZAS

Valverde, 22 MADRID (Toda la casa)

PREPARATORIA PARA INGENIEROS Y ARQUITECTOS Internado especial para 30 alumnos con la convención del propio Director D. Mar año de Mazas.

Cursos breves de entrenamiento

(Abril, Mayo y Junio)

Deseando esta antigua Academia ahorrar dinero a las familias y tiempo a los alumnos, abre estos «cursos breves de entrenamiento» a fin de que al comenzar el año académico en 1.º de Octubre los preparados sepan estudiar y un solo curso baste a la mayoría de los muchachos estudiantes.

Pídanse Reglamentos.